

EL FORO DE MEMORIA HISTÓRICA RECUPERA 17 CUERPOS EN MENASALBAS

Aquella tragedia del 3 de abril

Tras dos años de trabajo, el Foro de la Memoria Histórica ha recuperado los restos de 17 vecinos de Menasalbas fusilados dos días después de que terminara la Guerra Civil. El testimonio de un anciano ha resultado clave para que en sólo tres días se hayan encontrado los cuerpos. 70 profesionales voluntarios han trabajado en la exhumación, a la que algunos concejales del PP "han puesto todas las trabas que han podido".

PILAR PALOP

Eusebio tenía 12 años cuando al pasar casualmente cerca del cementerio de Menasalbas, su pueblo, le llamó la atención unos montículos de tierra junto a uno de los muros laterales. Comprendió rápido que estaba ante el escenario de un fusilamiento reciente, que debajo de esa tierra recién removida debían haber enterrado apenas unas horas antes a algunos vecinos asesinados por seguidores franquistas que un par de días antes habían ganado la Guerra Civil. Eran los primeros días de abril de 1939.

Dice Eusebio que el pueblo siempre supo que estaban allí "porque unos días

después pusieron a unos fascistas a vigilar esto para que no se acercara nadie". Pero él, además, recordaba con una precisión pasmosa el lugar exacto donde había visto los montículos. Sus indicaciones han sido claves para que en apenas tres días, un equipo del Foro de la Memoria Histórica haya recuperado los cuerpos de los 17 vecinos asesinados allí. "Lo he dicho en cuanto me lo han preguntado", comenta este anciano que ahora tiene 84 años, acompañado de una hija, mientras da explicaciones a una voluntaria del equipo, señalando en el muro del cementerio los impactos de bala que aún quedan de aquel fusilamiento del 3

Historiadores, arqueólogos, antropólogos, forenses, psicólogos, abogados han trabajado como voluntarios en la exhumación de la fosa de Menasalbas. Estos profesionales han llegado desde todas las regiones del país, coordinados por José María Pedreño. FOTOS: BARRU

de abril de 1939, dos días después de que hubiera terminado la Guerra.

Juan Espinosa le escucha también. Su padre, que nunca se metió en política, "que se pasó toda la vida haciendo carbón, como un pobre", fue una de las víctimas. Tenía 44 años cuando le dispararon junto al muro del cementerio; él 14. "Y una madre que se quedó sola, que se murió con una costra en la espalda de llevar leña para darnos de comer". Juan explica a la voluntaria que su padre era un hombre "grande" y le da algún detalle más que puede ayudar en una primera identificación, más tarde ratificada con pruebas de ADN. Juan sobrelleva estos días entre la satisfacción por recuperar los restos de su padre y la rabia. "Ya quisiera saber yo quien fue quien se lo llevo. Me he acordado muchas veces de mi padre, muchas", dice este hombre que también sufrió represalias tras la Guerra "porque decían que era hijo de un rojo".

Y Aquilino, que se emociona al llegar al muro del cementerio y apenas acierta a decir: "qué crimen", mientras mira fijamente. Cree que el de su tío puede ser uno de los cuerpos.

De momento sólo 9 familias reclaman los restos de los fusilados junto al



El testimonio de Eusebio ha sido clave para localizar rápidamente los cuerpos. Nunca olvidó aquellos montículos junto a un muro del cementerio. En la foto, junto a Juan, Aquilino, otros vecinos y una voluntaria el pasado martes 20.

